

# Apuntes Biográficos

Oriel Alvarez Gómez

## Ancestro paterno atacameño de Gabriela Mistral



Jerónimo Godoy Villanueva, padre de nuestra insigne poeta y premio Nobel de Literatura, es un personaje no tanto desconocido y mal tratado por algunos biógrafos de Gabriela, en cambio la hija jamás se queja y conduce a su trashumante y bohemio padre. Don Jerónimo fue alumno del Seminario de la Serena, profesor básico, poeta popular y payador. Algunas de estas tendencias y profesión las heredó su hija Lucila. No obstante la distante y esporádica relación de "padre desasido", como ella lo llamaba. La esposa y madre Petronila Alcayaga habría dicho: "Lucila es loca de imaginación y andariego como su padre". De acuerdo a versión de personas que conocieron a padre e hija, señalan que esta última heredó rasgos físicos, psicológicos y tendencias del padre, quien la miró con el sello de su estirpe. Ella así lo reconoce cuando afirma: "Así somos los Godoy: vagabundos de alma. Queremos vagar, mirar conocer. Que el mundo es tan bello".

Recientemente hurgando archivos parroquiales cupusinos, casualmente hemos encontrado el siguiente antecedente, estimo que hasta ahora desconocido, y es el que sigue: El abuelo de Gabriela, Gregorio Godoy Barraza, "natural del Huasco", se casó en la Parroquia Rosario de la capital de Atacama con la dama copiapina (Isabel Villanueva; el 2 de julio de 1851 (libro 7 pág.9).

El matrimonio Godoy-Villanueva posteriormente se estableció definitivamente en el pueblo rural San Félix, al interior de Vallenar, donde nació el hijo Jerónimo el 12 de septiembre de 1857. El villorrio San Félix era parte de la extensa encomienda que perteneció en el siglo dieciocho a Jerónimo de Ramos y Torres. Este último, por estraña coincidencia, es ascendiente familiar la madre Petronila Alcayaga Rojas.

El niño Jerónimo hizo sus estudios básicos en su pueblo natal, posteriormente sus padres lo matricularon en el Seminario de la Serena, el caro anhelo de la madre Isabel Villanueva fue que el vástagu siguiera la carrera de sacerdotado, estudió varios años en este establecimiento religioso, donde alcanzó a recibir las órdenes menores. Los dos hermanos de Jerónimo

fueron Zoila y Carmen, también ellas abrazaron definitivamente el corporativo religioso. La primera como Hermana de la Caridad y la segunda en el Buen Pastor.

El estudiante Jerónimo oportunamente comprendió no tener la vocación necesaria para consagrarse al apostolado cristiano y decidió abandonar sus estudios. Obtuvo entonces un cargo de maestro en la planta funcionaria de El Llqui, ejerciendo en la escuela rural de la Unión, lo que en la actualidad es Pisco Elqui, lugar situado en los conchales cordilleranos de ese hermoso valle.

Mientras se desempeñaba como preceptor tuvo oportunidad de intimar relaciones con Petronila Alcayaga, a quien le propuso casamiento, al principio la dama rehusó; finalmente accedió a las insistencias y ruegos del enamorado maestro huasqueño. El matrimonio civil se realizó por fin el año 1887 en la localidad de Faltunero y el religioso en Vicuña.

La pareja continuó residiendo modestamente en la Unión, él de acuerdo con los magros ingresos de profesor y ella completándolo con sus habituales labores de costura y bordado.

Se cuenta que en algunas fiestas populares, los vecinos acostumbraban en solicitar la presencia del profesor Jerónimo y de doña Petita, su esposa, cuyo dueto era muy cotizado, él acompañaba en la guitarra el entonado canto de su conyuge. El imprevisto caso de fiestas festivas y alusivas a algunos personajes típicos y a lugares de la región.

Motivado por reiterados reclamos de los vecinos por el irregular desempeño del profesor Godoy, fue separado del cargo por el gobernador. Medida que reconsideró posteriormente reintegrándolo al cargo.

Doña Petita aconsejada por sus vecinos que le advertían los precarios medios de subsistencia en el poblado, decidió trasladarse de nuevo a su casa en Vicuña para esperar el parto. Este ocurrió el 7 de abril de 1889, dando a luz una robusta niña, fue bautizada con el nombre de Lucila Godoy Alcayaga, fueron sus padrinos: Mateo Torres y Rosario Álvarez. Según versión de la escritora elemana María Samalán, al referirse al padre, dice: "Jerónimo Godoy vivió mo-

mentos de intensa exaltación al ver cumplidos todos sus anhelos, se quedaba en éstas largas horas contemplando optimismamente a su hija".

En 1891 el padre trashumante se trasladó a Pandoillo, mineral y planta vecina a Ovalle, se fue solo, su esposa no mostró mayor interés en seguirlo. Desde entonces las cartas, visitas y otra ayuda económica a la familia se hicieron cada vez más espaciadas. Posteriormente se trasladó a la capital, donde ocupó por algunos años el cargo de director del colegio particular San Carlos Borromeo.

El amor al terruño lo hizo retornar al Huasco, ejerció la docencia en su pueblo natal, San Félix, posteriormente, se instaló en la calle Mercado de Vallenar, en donde hizo clases vespertinas en las asignaturas de castellano, matemáticas e historia. A este errabundo maestro, luego lo abrazamos ejerciendo su profesión en el campamento minero Quinchada, vecino al sur de Esmeralda. En 1910 el impenitente andariego dictó clases particulares en el Pueblo de Tierra Amarilla, residió en Punta del Cobre. De acuerdo a investigaciones del maestro y director de la Escuela N° 40 de esa comuna, Víctor Sánchez Calatayud, el profesor Jerónimo Godoy habría hecho también en la escuela Municipal N° 5, allí se enfermó gravemente, siguiendo la citada fuente encontrada por nuestro detracado investigador en una acta municipal, dice: "Por orden del alcalde Francisco Izquierdo, fue trasladado al hospital de Copiapó en un coche arrastrado por caballos". Su deceso ocurrió en el hospital de Copiapó y sepultado el 30 de agosto de 1911, su sepultura habría quedado en el patio 17 del cementerio local, en un humilde rincón "en tierra de los vivos". Triste fin de nuestro juglar huasqueño, como vale quilo eslabonar la gloria universal de su talentosa e inspirada hija Lucila? A un amigo y confidente él le habría dicho que ella llegaría muy lejos en su vocación literaria. Con el tiempo se corroboró su visionaria predicción.

# Ancestro paterno atacameño de Gabriela Mistral [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ancestro paterno atacameño de Gabriela Mistral [artículo] Oriel Alvarez Gómez. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile